



**Licenciatura en Medicina humana**

**Nombre del alumno:**

**Gabriela Isabel Alegría Hernández**

**Docente:**

**Dra. Irma Sánchez Prieto**

**Asignatura:**

**Antropología médica- II**

**Investigación de la visión de la muerte en las  
culturas**

**Grado: 2 Grupo: A**

## Los aztecas y la Muerte

Los aztecas también conocidos como mexicas, decían que la vida terrenal era fugaz por lo que sostenían que la muerte era una etapa más de la misma aun cuando esta genera dolor ante la pérdida de los seres queridos, no miraban la muerte como un evento temido o negativo, sino más bien como una etapa más en el viaje continuo de la existencia, con diferentes destinos, según las circunstancias de la vida y la forma de morir, es por eso que la vida y la muerte eran vistas como aspectos complementarios de un mismo proceso y no como opuestos absolutos.

Los aztecas y los pueblos Anáhuac, la muerte para ellos era fundamental, debido a que la mayoría de los rituales se realizaban a la voluntad y acción de los dioses conocido como el inframundo, en los cuales rondaban deidades que reinaban en Mictlán.

La cosmovisión azteca entendía la muerte no como un final, sino como una transición a otra forma de existencia que parte de un ciclo continuo de vida y renovación, creían que el destino después de la muerte dependía de la forma en que había vivido y muerto por los cuales existían diferentes lugares de destino

- Ciclicidad: La vida era vista como parte inherente del ciclo de la vida, necesaria para la renovación del universo
- Destinos según la muerte: El lugar al que se dirigía el difunto dependía de la causa de muerte. Los guerreros caídos que morían en el primer parto iban a Tonatiuh Ichan, mientras que los que morían ahogados o por enfermedades relacionadas con el agua y iban al Tlalocan.
- Mictlán: También conocido como inframundo, el cual era el lugar de descanso final para aquellos que no morían en combate o de forma asociada con el agua

En las culturas mexicas prehispánicas la muerte es el lugar al cual se dirigen los muertos catalogándolos como papel central, lo que hace que los entre enterramientos de aztecas, mayas, toltecas y zapotecas en conjunto con los restos humanos siempre haya un lugar para las ofrendas funerarias, con la finalidad de ayudar al difunto en su viaje y vencer fuerzas que impiden que el alma llegue a su destino final.

Las ofrendas son representativas dependiendo de cada cultura, buscando preservar en el inframundo, más allá de las condiciones idóneas del difunto para llegar a Mictlán.

En la pirámide del Sol en Teotihuacán se encontraron tumbas en las que habían ofrendas funerarias con objetos de cerámica, inciensos y huesos de animales.

En 2011 en el templo mayor Tenochtitlán se encontraron diferentes ofrendas funerarias las cuales se componen de restos botánicos como algodón, chícharo, calabaza, copal, pencas de maguey y también de restos de animales como cangrejos, monos, arañas, peces, Sierrita, Pumas y lobos.

- **Celebraciones aztecas para los difuntos**

Ritos funerarios: Se realizan para facilitar el viaje más allá, incluyendo la cremación o entierro, ofrendas y sacrificios de animales

Cuando alguien fallecía habían dos tipos de celebraciones para los difuntos una era en los meses noveno, décimo y décimo cuarto, los cuales estaban marcados en el calendario azteca de los 18 meses.

Actualmente después del sincretismo de la religión azteca y el cristianismo después de la conquista de México de las cuales quedan remanencias de aquellos rituales.

- Rituales funerarios
  - Mlccaihuicatl: Festival dedicado a los difuntos que en náhuatl significa “señor de la muerte” donde honraban a los fallecidos y se les ayudaba a emprender su viaje al más allá
  - Duelo luna y solar: Se realizaban ceremonias de duelo que incluían lamentaciones, ofrendas y rituales específicos según la causa de la muerte
  - Cremación y entierros
  - Ofrendas: Se ofrecían alimentos u objetos significativos para el difunto como cantos y bailes
  - Perro Xoloitzcuintle: Guía espiritual en el viaje al Mictlán.

## Bibliografía

- Galicia, M. (s. f.). *LOS AZTECAS y LA MUERTE*. Scribd. <https://es.scribd.com/document/477048611/LOS-AZTECAS-Y-LA-MUERTE>
- Ocaña-Servín, H., Tlatoa-Ramírez, H., Jaimes-García, J., Karam-Calderón, M., García-Rillo, A., Arceo-Guzman, M., & Pimentel-Ramírez, M. (2015). Los sacrificios humanos entre los aztecas. Un contexto de poder, mito y religión. *Medicina E Investigación*, 4(1), 42-45. <https://doi.org/10.1016/j.mei.2015.06.004>